



SEDIC, 50 AÑOS COLABORANDO CON LOS PROFESIONALES DE LA INFORMACIÓN Y LA DOCUMENTACIÓN

MARÍA DEL ROSARIO LOPAZ PÉREZ
Presidenta de SEDIC

ANA NASEIRO RAMUDO
Vicepresidenta de SEDIC

SEDIC cumple en el año 2025 la friolera de cincuenta años. Rosario y Ana, Presidenta y Vicepresidenta respectivamente de SEDIC, quieren repasar en este artículo algunas de las acciones de la Sociedad, ya que SEDIC es, ha sido y pretende ser en los próximos cincuenta años, si los hados quieren, ante todo cooperación, sinergias, participación y servicios al socio. Por ello, este artículo se basa en tres ejes de colaboración que han sido esenciales en el transcurrir de la existencia de SEDIC: eje de las relaciones con organizaciones y profesionales, el eje de las relaciones con el socio y el eje las relaciones con los miembros permanentes y la Junta de SEDIC. Por otro lado, se está preparando una publicación conmemorativa con los hitos y evolución de la Sociedad en sus cincuenta años que repasará de manera más detallada, profunda e historiográfica una memoria de medio siglo cuyo camino lo jalonan los cientos y cientos de miembros que ha hecho de SEDIC lo que es en la actualidad.

Memoria de SEDIC; Historia de SEDIC; Aniversario de SEDIC; Sociedad Española de documentación e información Científica; SEDIC

SEDIC celebrates in the year 2025 the whopping fifty years. Rosario and Ana, President and Vice President respectively of SEDIC, want to review in this article some of the actions of this Society, as SEDIC is, has been and intends to be in the next fifty years cooperation, synergies, participation and services to the partner. Therefore, this article is based on three axes of collaboration that have been essential during the existence of SEDIC: the axis of relations with other organizations, the axis of relations with the partner and the axis of relations with the permanent members and the Board of SEDIC. On the other hand, a commemorative publication is being prepared with the milestones and evolution of the Society in its fifty years that will review in a more detailed, deep and historiographic way a memory of half a century whose path is marked by hundreds and hundreds of members who have made SEDIC what it is today.

Memory of SEDIC; History of SEDIC; Anniversary of SEDIC; Spanish Society of Scientific Documentation and Information; SEDIC

SEDIC más glorias que miserias

Emilia Currás, promotora y fundadora de SEDIC, escribía hace 32 años el artículo: “Glorias y miserias de los primeros años de SEDIC”, a modo de recordatorio de los primeros años de esta Sociedad, es el primer artículo de opinión y memoria de SEDIC realizada para la publicación fundada por José López Yepes: “Revista Documentación de las Ciencias de la Información”. En este artículo como indica su propio título, su autora relataba la complejidad de poner en marcha una Sociedad de documentalistas en la España posfranquista, tanto las dificultades en encontrar sinergias y colaboraciones, como la falta de financiación inicial, así como la configuración de una primera Junta, entre otras cuestiones. Quizá los comienzos no fueron fáciles para la Sociedad, pero si bien analizamos la trayectoria de SEDIC podemos decir que después de 50 años de aportación por parte de los socios y del trabajo realizado por diversas Juntas Directivas, esta Sociedad ha sobrevivido al paso del tiempo y, a pesar de las dificultades, hay que reseñar más glorias que miserias.

El origen de SEDIC está en la profesión de documentalista y en la labor de los profesionales de la documentación científica en España a finales de los años setenta. En la actualidad, como primer logro alcanzado podemos destacar que está formada por un amplio y variado abanico de profesionales de la Información y de la Documentación que se han ido incorporando conforme se ha producido el avance de las tecnologías y la transformación digital de la sociedad.

En los primeros años de la fundación de SEDIC, existía cierto distanciamiento entre las diferentes especialidades profesionales dentro de este campo del conocimiento que incluso motivó que muchos documentalistas no fueran considerados para ser admitidos como miembros en otras asociaciones profesionales. SEDIC les pudo ofrecer ese espacio de colaboración y de apoyo que aún sigue vigente y que ha sido ampliado a muchos otros especialistas en la gestión de la información y de la documentación que ha ido acudiendo a la asociación buscando formación, asesoramiento y conexión con otros colegas del sector.

Sin duda, el interés de Emilia Currás de trasladar a España el fomento de la colaboración y el intercambio de conocimiento entre los especialistas, experiencia que ella misma había vivido en Alemania, fue determinante para la creación de SEDIC, tal y como ella misma relató en el antedicho artículo. En ocasiones el emigrante es extraño también en su tierra y con este sentimiento su fundadora superó las fronteras imaginarias y no imaginarias de la profesión, las identidades, las lenguas y las regiones, materializando una asociación con una filosofía basada en la colaboración y la participación.

SEDIC 50 años colaborando con organizaciones y profesionales

En los primeros años de creación de SEDIC, existían otras Asociaciones en el panorama nacional, como ANABA¹. En el acta de la primera Asamblea Constituyente², Emilia Currás comentó: “Hubo quien opinaba que ya existía ANABA, lo cual es cierto, sin embargo, se opinó que, dada la amplitud y diversidad de sus asociados, quizás no se concentrase demasiado en los

¹ ANABA, es el actual ANABAD, se denominaba antes si la “D” porque no comprendía en un principio a los Documentalistas.

² Sociedad Española de Documentación e Información Científica. (1977). “Asamblea constituyente de la Sociedad Española de Documentación e Información Científica”. Revista española de documentación científica, Vol. 1, N.º. 1, págs. 97-100.

documentalistas”³. Por aquel entonces, ANABAD era todavía una asociación centrada en los Cuerpos de funcionarios del Estado, y nuevos archiveros y bibliotecarios que se iban asentando en otros sectores más tradicionales y corporativistas, y en ese momento poco aperturistas con las nuevas corrientes profesionales, hay que recordar que son los años de la transición y los cambios sociales van a ser progresivos.

Desde sus inicios, dado el espíritu colaboracionista mostrado por SEDIC, se fueron superando los primeros años de aislamiento profesional. A través de los contactos mantenidos con ANABAD se aprobó e impulsó el *Estatuto del Documentalista*, antecedente de los Convenios de la profesión en el ámbito autonómico, lo que nos ha permitido la colaboración con diversos sectores y el intercambio de experiencias como labores más destacables de nuestra asociación.

Por lo que se refiere a la colaboración con instituciones públicas, SEDIC en sus inicios, contó con el apoyo de la Facultad de Ciencias de la Universidad Autónoma, en la que tuvo su primera sede. Ésta no fue su única colaboración, con los años participó con la Fundación Universidad-Empresa, así como con otras Universidades y Fundaciones mediante la creación de cursos generales y de especialización que, posteriormente, darían lugar a los primeros estudios y Masters en Documentación. En base a esta apreciación, podemos decir que SEDIC ha colaborado constantemente en la formación reglada desde sus primeros años.

También fue fundamental en los comienzos el apoyo del CID (Centro de Investigación y Desarrollo) y del ICYT (Instituto de Información y Documentación en Ciencia y Tecnología), en cuanto a funciones administrativas y de financiación.

SEDIC contó con el apoyo de un grupo muy numeroso de bibliotecarios de Cataluña, como producto de esta colaboración, se realizaron las II Jornadas sobre la Información y la Documentación organizadas por CEDIN en febrero de 1974. Entre muchos miembros que colaboraron Emilia Currás destacaba la labor desarrollada por Rosa Ricard, fundadora de la Asociación de Bibliotecarios de Cataluña, quien consideró de gran utilidad la creación de una sociedad a nivel nacional para impulsar a los profesionales de este ámbito, dando su total apoyo a SEDIC.

Entre los primeros fines de aquella primera Sociedad, la idea de colaboración siempre fue esencial en SEDIC, y se recogía en dos puntos fundamentales:

- a. Fomentar la colaboración entre los especialistas en información y documentación científica como tales y las instituciones encuadradas en el campo de la Información y Documentación, mediante intercambio de conocimientos y experiencias, con el fin de lograr un aprovechamiento común de los fondos documentarios disponibles.
- b. Mantener relaciones y colaborar con entidades análogas nacionales y extranjeras⁴.

En los primeros años de nuestra Sociedad, Emilia Currás como hemos señalado fue la promotora y una de las personas que más impulsó SEDIC. En sus palabras reseñó cual fue su idea inicial: “la colaboración de muchas personas es la pieza clave del asociacionismo”⁵. Como fundadora, dejó su ego a un lado quedando en muchos momentos en un segundo plano para

³ Currás Puente, Emilia. (1992). “Glorias y miserias de los primeros años de SEDIC”. Documentación de las ciencias de la información, N° 15, págs. 131-148.

⁴ Currás, Emilia. Ídem.

⁵ Currás, Emilia. Ídem.

que SEDIC prosperase como Sociedad, demostrando su espíritu más colaborativo. Aunque no fue elegida en las primeras Juntas Directivas, finalmente se ocupó de la Delegación de Madrid, señalando en las actas la dureza de los primeros años, y el impulso dado por la colaboración para la realización de las actividades de SEDIC. Emilia también comentaba que, en un primer momento: “las conferencias tenían pocos asistentes y los ponentes eran muy prestigiosos, trataban temas de gran interés”⁶. Una vez más, gracias a la colaboración con otras instituciones, se logró atraer a los profesionales para acudir a las conferencias en las que se abordaban las tendencias del momento.

La Sociedad creó una primera Federación con dos Delegaciones: una en Madrid y otra en Barcelona. La Delegación de Madrid asumió las actividades de aquellos territorios que no tuviesen Delegación y poder avanzar con mayor rapidez. Esa primera Delegación de Madrid impulsó los primeros grupos de trabajo como instrumento esencial del asociacionismo: Confección de un anuario de socios, para una clasificación por especialidades e intereses; Visitas guiadas a centros especiales; Terminología; Confección de tesauros; Estatuto del documentalista; Enseñanza y formación; Documentación sobre medicamentos; Documentación económica; Estudio de usuarios; Sección Internacional y Reglamentos. Posteriormente, con la aprobación de los Estatutos de Autonomía, se fundó en Cataluña SODACI lo que motivó que los socios catalanes se dieran de baja para darse de alta en la nueva Sociedad creada, quedando SEDIC como Sociedad a nivel nacional. SEDIC sigue innovando y adaptándose a los tiempos y ha creado recientemente la figura del coordinador delegado regional con la finalidad de llevar actividades presenciales de la Sociedad a otros territorios, ya que las actividades presenciales son así más accesibles para todos.

Emilia Currás señaló el carácter innovador de SEDIC: “en el seno de SEDIC fue donde primero surgió la idea de crear una Federación de asociaciones españolas, dado que ya existían varias de ellas por el territorio nacional y acometió la tarea con interés y constancia. Bien es verdad que no hubo oposición, sino todo lo contrario y buena y ferviente colaboración. Hoy tenemos ahí a FESABID”⁷. Fomentar la colaboración entre las asociaciones, mejorar y difundir la imagen de los profesionales fueron sus premisas. Y debe de constituirse como un círculo estratégico donde los apoyos y colaboraciones permitan abarcar todas las preocupaciones y problemas de los profesionales y de la profesión, y servir de apoyo y fuerza mutua para trasladarlos a la sociedad y a la clase política. SEDIC representa a muchos profesionales en FESABID siendo una de las asociaciones integrantes con un mayor número de socios.

Si bien apoyamos el formato de las asociaciones en este ámbito tenemos una preocupación ya que vemos una tendencia a la creación de muchas asociaciones en el territorio nacional sin la elaboración de un estudio previo de impacto, necesario para iniciar cualquier actividad, al no existir muchos socios en profesiones del ámbito de la Información y Documentación, el riesgo de creación de una gran cantidad de asociaciones fragmenta tanto los recursos como la posibilidad de creación de actividades para los socios. Esta situación precariza la profesión si no sigue una tendencia que no tienda ni a la centralización excesiva ni a la fragmentación excesiva, por ello también en el asociacionismo en el medio está la virtud.

SEDIC en sus inicios tuvo dificultades para la edición de publicaciones debido al coste excesivo de las mismas al ser en papel y tener que difundirlas a un gran número de socios, después de varias negociaciones, consiguió contar con un miembro delegado de SEDIC en el

⁶ Currás, Emilia. Ídem.

⁷ Currás, Emilia. Ídem.

Consejo de Redacción, así como alusiones en la portada en la prestigiosa Revista de Información y Documentación Científica del ICYT (Instituto de Información y Documentación en Ciencia y Tecnología). SEDIC continuó con esta colaboración en los años 90. Se consiguió que esta revista fuera remitida a los socios de manera gratuita.

Desde los primeros años, el espíritu colaboracionista y transfronterizo de SEDIC hizo que se contactase a nivel internacional con las principales sociedades internacionales como la IFLA-Resources Center-Association in Information Fields, para el intercambio de información. En los primeros años no había Internet y las publicaciones eran fundamentales para informar a la profesión. SEDIC ha acudido desde los primeros tiempos a congresos y reuniones internacionales, se crearon acuerdos con la FID (Federación Internacional de Documentalistas), para celebrar reuniones conjuntas con los comités de Educación y Formación, o la investigación en clasificación. Una de sus colaboraciones internacionales fue con la ISO/TC 46 de Documentación, así como con la British Library. Desde Italia, se invitó a SEDIC a la creación de la “Sociedad Documentalistas”, solicitando orientación para implementar planes de estudio, teniendo también colaboraciones con documentalistas y bibliotecarios franceses, e invitando a personalidades relevantes extranjeras para seminarios y conferencias.

SEDIC ha estado, desde su creación, muy vinculada al reconocimiento profesional en múltiples aspectos, tanto en el asesoramiento de los primeros estudios oficiales, como en la certificación competencial, en la que participó desde los años 90. Como ejemplo de esta participación, SEDIC estuvo en el proyecto europeo DECID o DEDIDoc que fue una iniciativa de las asociaciones profesionales de nueve países europeos, financiada por la Comisión Europea, que se desarrolló entre los años 1998 a 2000⁸. Desde diciembre de 1997, SEDIC se incorporó como socio español.

Por lo que se refiere a la certificación de los profesionales, contaba con el “Servicio de Certificación de SEDIC”, que realizaba una constante actividad para mejorar el propio *Procedimiento de Certificación*. El Grupo de Trabajo había elaborado, desde el año 1997, un informe sobre el desarrollo y precisión de las habilidades y competencias que debían caracterizar el perfil de los profesionales de la Información y la Documentación, siendo los interesados quienes presentaban sus instancias para la certificación y otorgando SEDIC su apoyo como un Servicio⁹.

En el año 2001, el Servicio de Certificación de SEDIC se sometió a un procedimiento de auditoría por parte de ENAC (Entidad Nacional de Acreditación), obteniendo su acreditación en el mes de mayo. Como producto de estas auditorías, se concedió, en mayo de 2001, la Acreditación a SEDIC como entidad acreditada para certificar personas en Información y Documentación (emisión de la acreditación – documento C/PE/003), por la Entidad Nacional de Acreditación (ENAC). Este éxito plasmó en el trabajo desarrollado durante 1997 a 2001 en la constitución del Servicio de Certificación, con plenas garantías de rigurosidad, transparencia y objetividad en la labor ofrecida por este Servicio.

También, tenemos que decir que Carlos Tejas Artigas fue el representante del proyecto DEDIC. Este proyecto planteaba tres objetivos: a) La elaboración de una relación (guía) europea de competencias en información y documentación. b) La puesta a punto y la difusión de un

⁸ Moreno García, Pilar, Altuna Estibar, Belén, Román Román, Adelaida, Aljaro Martínez, Josefina; Van Neygen, Veerle Minner. (1996). “El proyecto de certificación de la SEDIC”. Sistemas de información. Balance de 12 años de jornadas y perspectivas de futuro: actas. Universidad de Murcia, Servicio de Publicaciones.

⁹ Sociedad Española de Documentación e Información Científica. Memoria de actividades, año 2001.

sistema europeo de certificación de los niveles de competencia. c) El desarrollo de un programa multilingüe de módulos de formación especializada a distancia.

El trabajo para la consecución de los objetivos propuestos se realizaba en el marco de ECIA (European Council of Information Associations), como agrupación de asociaciones de documentalistas que agrupaba a entidades de varios países: ABD (Bélgica); ASD (Suiza); ASLIB (Gran Bretaña); ADBS (Francia); SKIP (Checoslovaquia); DGD (Alemania); SEDIC (España); INCITE (Portugal); INFODOCROM (Rumanía); (Italia). A principios de 1996, ECIA difundió la llamada “Declaración de Roma sobre la Eurocertificación”.

Considerando que la certificación es una garantía del nivel de competencias profesionales que, en un momento dado, una persona ha alcanzado, la Declaración establecía unos criterios mínimos comunes para todos los países miembros de la Federación: cinco niveles de habilidades, posibles equivalencias entre países, estándares a alcanzar y funciones del órgano certificador de acuerdo con las normas europeas. Posteriormente, y tras una reunión de trabajo con responsables europeos de la DG XIII, en la que se produce una identificación en los puntos de vista de ambas partes, ECIA presenta, en el marco del programa Leonardo da Vinci, el Proyecto DECIDOC “Desarrollar las eurocompetencias en Información y Documentación”.

Respecto al “Programa Leonardo da Vinci” para la promoción de la formación permanente de profesionales, éste pretendía establecer un mecanismo permanente y accesible de certificación de habilidades que facilitase a cualquier profesional validar su nivel de “expertise”, como mezcla de conocimientos, técnicas y habilidades, independientemente de la forma en la que se hubiera adquirido. En concreto, el proyecto pretendía establecer, en pocos años, el ESAS “European Skill Accreditation System”, que permitiría a cada trabajador europeo garantizar la posesión de un determinado nivel de conocimientos y técnicas, mediante la obtención de la “Personal Skills Card”¹⁰, como auténtico pasaporte para conseguir empleo.

Actualmente SEDIC ha planteado la necesidad de la certificación oficialmente reconocida de las formaciones por petición de sus socios, de los sindicatos y de los integrantes, cuestión de la que esperamos a nivel asociativo un impulso y colaboración con las Administraciones Públicas. Consideramos que, a pesar de la existencia de muchas asociaciones impartiendo formación no reglada en España a profesionales del ámbito público y privado, la formación de las asociaciones debe estar regulada, al no cubrirse con formación reglada todas las formaciones que requiere el profesional de la información y la documentación, siendo reconocida esta situación por los propios docentes que trabajan en la formación reglada.

Continuando con el eje de la colaboración, SEDIC durante muchos años ha contado con múltiples instituciones, entre ellas, la Biblioteca Nacional de España que cedió un espacio a la Secretaria de nuestra Asociación, en los primeros años de su andadura. SEDIC ha mantenido y mantiene, en la actualidad, un convenio de colaboración con la BNE que permite, entre otras cuestiones, celebrar las Jornadas de Gestión de la Información de periodicidad anual a las que acuden muchos profesionales, entre ellos algunos trabajadores de la propia BNE.

Como hemos señalado, en los primeros años de SEDIC, existían dos Asociaciones potentes, SEDIC y ANABA, aunque al principio estaban distanciadas, la promotora y fundadora de SEDIC, la propia Emilia Currás consiguió un acercamiento para que los Archiveros, Bibliotecarios y Documentalistas convivieran y colaborasen, dejando de lado las diferencias e integrando a los profesionales. Finalmente, ANABA caminó hacia la aceptación de los documentalistas en su Asociación, lo que originó su cambio de denominación por ANABAD.

¹⁰ Sociedad Española de Documentación e Información Científica. Memoria de actividades, año 1998.

SEDIC colaboró en la organización de Jornadas relevantes en el ámbito de la Documentación. En el año 1984, se celebraron las primeras Jornadas por el Consejo Superior de Investigaciones Científicas (CSIC), y el Instituto de Información y Documentación en Ciencia y Tecnología (ICYT) que siempre han sido un referente en la documentación científica y la automatización de los centros de información y documentación¹¹. En los años 90 se comenzaron a organizar las “Jornadas Españolas de Documentación Automatizada”¹², que recorrieron la geografía española y acabaron denominándose “Jornadas Españolas de Documentación”, desde el año 1998, cuando se celebraron en Valencia.

Con el tiempo, SEDIC puso en marcha unas Jornadas con sello propio que llevan 25 años en marcha, las “Jornadas de Gestión de la Información”, la primera bajo el título “Gestión del conocimiento en las organizaciones: Jornadas prácticas”¹³, se celebró en Madrid en la BNE y continuó una tradición desde entonces. Con títulos tan sugestivos y actuales en cada momento como: “Valor económico de la información: mercado, servicios y rentabilidad”; “El reto de la información: seguridad, acceso y explotación”; “La esencia de la profesión: la investigación”; “RE/CORDIS: construcción y recuperación de la memoria colectiva”; “Algoritmo & Compas: el profesional de la información al son de la inteligencia artificial, ¿o no?”; “Sostenibilidad y medio ambiente desde las instituciones culturales ¿estamos muy verdes?”, entre otras. Estas Jornadas siempre han sido y son un referente y cuentan con una gran asistencia. Contando con la presencia de grandes colaboraciones y de gran repercusión en las actividades de la Sociedad.



Figura 1: Foto extraída de la publicación: Experiencia con el blog colectivo de SEDIC. El profesional de la información, Vol. 16, N° 2, 2007

¹¹ Bravo Pijoan, Joan (coord.); Rey Guerrero, Alfredo de (coord.) (1984). Primeras Jornadas Españolas de Documentación Automatizada: 20-21 noviembre 1984. Consejo Superior de Investigaciones Científicas, CSIC, Instituto de Información y Documentación en Ciencia y Tecnología (ICYT).

¹² Abadal Falgueras, Ernest. (1994). La documentación en España. Madrid, CINDOC (CSIC) FESABID.

¹³ San José Montano, Blanca; Morales Sanabria, Carmen; Villapalos Pardiñas, Víctor. (1999). Las Jornadas de Gestión de la Información de SEDIC, veinte años de inspiración para los profesionales. Desiderata, ISSN-e 2445-0650, N.º 10 (Ejemplar dedicado a: Enero-Febrero-Marzo), SEDIC, págs. 54-59.

Muchos profesionales, investigadores e instituciones han colaborado desde sus inicios en las publicaciones de SEDIC. Por lo que se refiere al ámbito de las publicaciones, SEDIC creó algunas importantes a nivel nacional, como el “Boletín”, con el fin de transmitir las actividades y noticias de la sociedad científica a todos los socios e interesados. Desde el año 2003, el Boletín de SEDIC se publica en formato electrónico en la web de SEDIC, y se ha ido convirtiendo en una revista de gran interés, llegando a ser referenciada en portales de reconocido prestigio como [DIALNET](#), incluir estadísticas de consulta y ser un medio de difusión que llega cada vez a más profesionales. En la memoria del año 2006¹⁴, se incluía su espíritu de participación con los socios: “El CLIP, es un medio en el que todos los socios pueden participar y expresar sus ideas, noticias e intereses, siendo además un canal de comunicación fundamental para dar a conocer el funcionamiento y las actividades de SEDIC”. Hoy en día CLIP¹⁵ da voz a los profesionales, a las instituciones y a los socios.

La asociación fue pionera a nivel profesional en el uso de muchas de las herramientas web empleadas hoy en día, entre ellas, la elaboración de páginas web, así como la formación en su creación para el resto de los profesionales, la creación de un blog en el año 2006, que todavía sigue funcionando y ha tenido un gran impulso en los últimos años desde la vocalía de publicaciones. En los orígenes del blog se señalaba: “Ya en las primeras reuniones de trabajo se entendió que la mejor manera de vehicular estos objetivos sería la implantación de un blog colaborativo, cuyos contenidos fuesen fruto de la libre cooperación entre socios, sin que esto excluyera las aportaciones de todos los profesionales de la información con independencia de su afiliación a SEDIC”¹⁶. El actual blog ofrece información sobre eventos, actividades y noticias de la profesión, entre las cuales, se encuentran las realizadas por múltiples instituciones y organizaciones y está accesible desde la URL: <https://blog.sedic.es/>

SEDIC ha contado con profesionales de gran prestigio que ha aportado su conocimiento al resto de los profesionales, desde un primer momento, se realizaron formaciones, como seminarios con prestigiosos colegas, los cursos tuvieron tanto éxito por lo que se hacían varias ediciones. De hecho, en la actualidad, impartir formación sigue siendo una de las fortalezas de SEDIC: siendo una formación bajo demanda y de calidad para la profesión. En los primeros años, se plasmó una realidad que se ha prolongado hasta nuestros días, SEDIC sigue asumiendo el impulso de muchas actividades que sólo puede asumir una Sociedad articulada y con experiencia.

Desde el año 2010, el impulso de las publicaciones de SEDIC ha ido en progreso ascendente. En este sentido, las publicaciones se han ido perfeccionando gracias a la Vocalía, incluyendo contenidos de gran calidad, mejorando los procesos de edición y promoviendo la difusión en repositorios y en el portal de las publicaciones de SEDIC.

Las empresas también han colaborado con SEDIC en muchos aspectos, siendo socios y patrocinadores, participando en la organización de grupos de trabajo, congresos, jornadas, actividades y formaciones, así como fomentando su visibilidad, como por ejemplo a través del “Directorio de Empresas Españolas”. En esta publicación, se presentaron los resultados de un trabajo, iniciado en 2003, de recopilación y análisis de las empresas españolas que ofertaban servicios documentales con el objetivo de definir y hacer más visible al sector empresarial

¹⁴ Sociedad Española de Documentación e Información Científica. Memoria de actividades, año 2007.

¹⁵ Se puede consultar en: <https://edicionsedic.es/clip>

¹⁶ Becerril, Virginia, Butera, María Jesús, Escudero Galán, Nuria, Igualador, Julio, Prieto Castro, Elisa, Rodríguez Yunta, Luisa. (2007). Experiencia con el blog colectivo de SEDIC. *El profesional de la información*, Vol. 16, N.º 2, págs. 134-137.

español especializado en servicios para archivos, bibliotecas y centros de documentación¹⁷. Hoy en día, muchas empresas son socias y cuentan con el apoyo de SEDIC.

SEDIC también se ha ocupado de resaltar y poner en valor el trabajo de los profesionales, los estudiantes o las instituciones más destacadas. En 2006 se creó el “Premio Nacional a la Calidad y la Innovación” que más tarde cambiaría su denominación por Premio Nacional SEDIC a la Calidad e Innovación «Carmen Rodríguez Guerrero» en honor a una destacada compañera que formó parte de la junta directiva de SEDIC. Por otra parte, el Premio «José López Yepes» al proyecto universitario más innovador en el ámbito de la gestión de la información y de la documentación es otro de los galardones que ofrece SEDIC anualmente con el objetivo de resaltar los TFG o TFM más destacados. En este sentido, SEDIC ha ido generando otros premios buscando el valor, la investigación, la calidad y la creatividad profesional.

Entre los últimos diez y quince años, es necesario mencionar otras actividades de nuestra asociación con gran asistencia de profesionales y donde se producen importantes colaboraciones como: los “Desayunos Profesionales”, las “Jornadas Actualízate”, los “Encuentros de Socios”, todas ellas, con asistencia presencial, y, en el caso de las dos primeras, también con asistencia on line. En los últimos años, SEDIC ha facilitado siempre el acceso al socio a sus actividades en la medida de sus posibilidades, a través de la grabación de sus actividades, y su rápida puesta disposición en las redes sociales para quienes, por cuestiones profesionales, no pueden acceder a las mismas no pierdan el hilo de la actualidad. Se trata, principalmente, de que el socio no pierda la oportunidad de estar al día en la profesión y de que las actividades principales sean publicadas en el blog y en la revista para llegar a un público más amplio.

SEDIC es el socio

Desde los primeros años, Emila Currás destacó la importancia de los socios para poder financiar con sus cuotas y sus donaciones a la Sociedad. Para resaltar el papel esencial del socio, en la primera Junta, se acordó que fueran declarados Socios Fundadores a los primeros socios. El trabajo, en los inicios, se centró en la captación de socios, incluso accediendo a sus puestos de trabajo en una labor de concienciación de la necesidad de asociarse, existiendo, desde el principio, una gran inclusión de socios valencianos y catalanes, que trabajaban en el ámbito del sector. A medida que avanzaba la profesión se fueron uniendo socios de todo el territorio nacional. En la actualidad, el socio sigue siendo el motivo de existencia y razón de ser de SEDIC.

También, la colaboración con los socios fue esencial desde el primer momento, solicitando su participación en las encuestas de estado de la profesión¹⁸, y solicitando colaboración en el suministro de información sobre actividades de interés para la Sociedad. Cuando dejó su cargo Emilia, la Sociedad contaba con cerca de 500 socios¹⁹, en los años 90, los socios llegaron a 600, incrementándose progresivamente a medida que pasaban los años²⁰. En el año 1998, alcanzó la cifra de 1254 socios, incluyendo asociados individuales e institucionales²¹.

¹⁷ Sociedad Española de Documentación e Información Científica. Memoria de actividades, año 2005.

¹⁸ Se puede consultar en: Tejada Artigas, Carlos, Rodríguez Yunta, Luis. (2007). Situación laboral y desarrollo profesional de los socios de SEDIC: la encuesta 2006. Sociedad Española de Documentación e Información Científica (SEDIC).

¹⁹ Currás, Emilia. Ídem.

²⁰ Abadal Falgueras, Ernest. (1994). La documentación en España. Madrid, CINDOC (CSIC) FESABID, 1994.

²¹ Sociedad Española de Documentación e Información Científica. Memoria de actividades, año 1998.

En el año 1998, se creó uno de los grupos de trabajo denominado el “Grupo ACTIVA”, coordinado por Luis Rodríguez Yunta y Carlos Tejada Artigas. Este grupo fue creado con el objetivo de desarrollar un plan de actividades encaminadas a fomentar la inserción laboral de los socios de SEDIC en situación de desempleo, así como para fomentar acciones dirigidas a una mejor difusión y conocimiento del perfil profesional de los documentalistas, establecer contactos activos con los potenciales empleadores (empresas del sector, INEM, ETT, empresas de otros sectores económicos..) y para trabajar en la mejora de las aptitudes de nuestros profesionales para acceder al mercado de trabajo.

Este grupo impulsó y publicó un “*Directorio de software documental*”, que pretendía ofrecer a los profesionales de la información y la documentación una herramienta de trabajo, consulta y actualización imprescindible para su actualización profesional. También, se realizó la edición del Informe “*Situación laboral y desarrollo profesional de los socios de SEDIC: resultados de la encuesta realizada*”, en el año 2001. Este estudio se desarrolló en base al análisis de las encuestas relativas a la adecuación de los profesionales a las demandas de la sociedad de la información y la nueva economía. Ambos proyectos, fueron patrocinados por la Dirección General del Libro, Archivos y Bibliotecas, del Ministerio de Educación, Cultura y Deporte.

En el año 2001, SEDIC creó la “Vocalía de Bolsa Trabajo”, que era: “responsable de la coordinación de las actividades dirigidas a los asociados de SEDIC en situación de desempleo, del mantenimiento de la base de datos de la bolsa de trabajo, y de las acciones dirigidas a potenciales empleadores”²². Durante años, se mantuvo una base de datos con los currícula de los socios, realizando un importante esfuerzo en su mantenimiento, lo que permitió poner a disposición de las empresas que requirieron los servicios de un profesional de la Documentación una completa relación de personal cualificado, a la vez que se ofrecía a nuestros socios la posibilidad de acceder a un puesto de trabajo.

La continuidad de las iniciativas efectivas para la atención al socio se mantiene en el tiempo. En la actualidad, SEDIC continua esta labor con el portal de empleo para el socio con ofertas laborales exclusivas en la red LinkedIn.

SEDIC cuenta con la vocalía de formación y empleo es la organización de cursos de formación continua de SEDIC que pueden resultar de utilidad e interés para los profesionales de la información y la documentación. También, coordina la programación de cursos en colaboración con otras instituciones y los talleres gratuitos. El elevado número de cursos de formación que se han realizado durante los últimos años refleja la labor de este grupo. Además, esta vocalía lidera los proyectos encaminados a facilitar el acceso y contacto con el mercado de trabajo, estableciendo puentes entre ofertas y demandas.

Con el “Programa de Mentoría”, en el cual se encuentran los Mentores con los Mentorizados, SEDIC apoya a los jóvenes profesionales que se incorporan a la profesión desde muchos ámbitos, con el objetivo de la formación, asesoramiento y búsqueda de empleo de los Mentorizados. En el año 2005, el “Grupo SEDIC”, se constituyó con la finalidad de fomentar la incorporación de los profesionales menores de 30 años y estudiantes a las diversas iniciativas y actividades de la asociación, apoyando a los más jóvenes. Desde los primeros momentos de SEDIC, la idea de cubrir las competencias de los socios con formación de calidad y conocimientos actualizados ha sido siempre un objetivo esencial y marca de nuestra asociación, impulsando las formaciones necesarias para el avance de los documentalistas en sus ámbitos profesionales.

²² Sociedad Española de Documentación e Información Científica. Memoria de actividades, año 2002.

A lo largo de los años, el programa formativo de SEDIC ha sido tan amplio como innovador, con gran número de socios y no socios matriculados, fomentando la creación de la profesión lo que permite impartir formación a potenciales alumnos en temáticas actuales y demandadas por la sociedad. Durante muchos años, se contó con un “Curso anual de Gestión de Documentación”, en el que se daban bases generales y se formaba sobre la gestión del documento electrónico, las bases de datos, la creación de páginas web y la gestión de la información en áreas específicas. Este curso fue muy completo, con profesorado de gran calidad, experiencia y formación y con un alumno que podía optar por hacer prácticas.

También, los cursos especializados han formado parte del catálogo de SEDIC, abarcando múltiples materias: información de medio ambiente, documentación de empresa, documentación clínica, información económica, herramientas de internet, edición electrónica de documentación, biblioteca digital, documentación jurídica, gestión del conocimiento, estadísticas, atención al público, intranets, multimedia, edición de revistas electrónicas, metadatos, dirección y gestión de bibliotecas, digitalización de documentos, derechos de autor y préstamo, normalización, blogs, alfabetización, documentos electrónico, inteligencia artificial, encuadernaciones, restauración y conservación, documentación científica, documentación cinematográfica, propiedad intelectual, bases de datos, web semántica, ética profesional, valoración económica de archivos y bibliotecas, entre otros.

En el año 2001, se coordinó un “Seminario sobre Metadatos”, en Internet, organizado por el grupo de trabajo sobre Normalización en Internet, celebrado el 11 de diciembre en el Salón de actos del Colegio Oficial de Ingenieros de Caminos, Canales y Puertos. La innovación y la oportunidad para los profesionales se refleja en las inquietudes del Seminario: Problemas para la recuperación de información en Internet, ventajas e inconvenientes de la metainformación, La iniciativa Dublin Core, Otras iniciativas de metadatos, Aspectos técnicos: herramientas, programas de edición de páginas web que facilitan la generación de meta-etiquetas, Metadatos e interoperabilidad: XML/RDF²³. En el mismo año, el “Seminario sobre certificación de profesionales”, pensaba en el reconocimiento de los Documentalistas, ante la gran cantidad de consultas realizadas por los profesionales del sector. Se ofreció de forma gratuita a aquellos documentalistas, bibliotecarios y archiveros que estuvieran interesados en solicitar la Certificación de Profesionales de SEDIC²⁴.

Si hablamos de otras actividades, siguiendo su tradición, SEDIC ofrece a los socios muchos talleres, cursos, jornadas, seminarios y materiales, creando un área restringida para el socio con documentos, cursos y noticias de interés. Nuestra asociación ha contado y cuenta con la colaboración de muchos socios patrocinadores, con los que, además, de ofrecer servicios ha tenido múltiples sinergias. En el mismo sentido, los socios institucionales han apoyado a SEDIC en muchas de sus actividades, y SEDIC ha formado y apoyado a sus integrantes colaborando en múltiples proyectos.

En relación con los servicios que SEDIC ofrece a sus socios, uno de los que ha tenido más éxito y repercusión, además de la formación, han sido las visitas. En los últimos años, son muchas las que se han realizado y se siguen realizando. En la actualidad, en el ámbito internacional, SEDIC ha retomado visitas a archivos y bibliotecas de otros países.

²³ Sociedad Española de Documentación e Información Científica. Memoria de actividades, año 2001.

²⁴ Sociedad Española de Documentación e Información Científica. Memoria de actividades, año 2001.



Figura 2: Portal de empleo para el socio de SEDIC

SEDIC son sus vocales y su Junta

A través de las diferentes Juntas en los cincuenta años de andadura, SEDIC ha contado con la colaboración de muchos profesionales que trabajaron con ahínco y gran interés y de manera incondicional por la profesión, bien directamente a través de la Presidencia, Vicepresidencia, Tesorería, mediante la colaboración necesaria de los Vocales en las diferentes vocalías, mediante la participación de los colaboradores de los grupos de trabajo o a través de la Gerencia y la gestión administrativa. SEDIC trabaja de manera coordinada y dirigida por lo que cuenta con un plan estratégico público y transparente recientemente aprobado para los años 2024-2028.

A lo largo del tiempo, las vocalías con más continuidad y estabilidad han sido las de Formación y la de Publicaciones. Con el tiempo, se han ido creado otras vocalías como la de comunicaciones desde el 2007²⁵, que muestra el interés de SEDIC por mejorar esta faceta, sobre todo, de cara a la prensa y a las redes sociales. Otra vocalía ha sido la de relaciones institucionales que se ocupaba de mejorar las actividades con las entidades y organizaciones, hoy día es la vocalía de alianzas y advocacy quien asume esta tarea.

También, SEDIC fue pionera entre las asociaciones en la Formación, especialmente en los cursos on-line impartidos a través de la plataforma de SEDIC –SEDICforma@-, creando cursos de autoformación on-line, como unidad formativa on-line que contenía una síntesis de las ideas esenciales sobre un tema y diversos materiales de apoyo. Esta novedosa iniciativa fue realizada con el apoyo de la Dirección General de Cooperación y Comunicación Cultural del Ministerio de Cultura. Desde hace muchos años, SEDIC desde la premisa de una formación innovadora cuenta con cursos on-line en su propia plataforma, llevando 30 años con formación en línea. Desde el año 2006, el taller es otra fórmula que utiliza SEDIC para otorgar conocimiento a sus asociados mediante formaciones breves, pero de carácter muy pragmático²⁶. Un ejemplo de taller fue: “Cómo publicar revistas científicas de información y documentación”.

²⁵ Sociedad Española de Documentación e Información Científica. Memoria de actividades, año 2007.

²⁶ Sociedad Española de Documentación e Información Científica. Memoria de actividades, año 2006.

En el año 2002, la vocalía de publicaciones era la vocalía de redacción del CLIP, encargada de la coordinación de los contenidos del Boletín de SEDIC - CLIP, en relación directa con la gerente de SEDIC. Sus vocales eran: Borja González Riera y Carlos Tejada Artigas. Como ya hemos señalado, SEDIC ha colaborado en otras publicaciones. En la actualidad la vocalía coordina además del CLIP, los llamados “Documentos de trabajo”²⁷, que desde hace unos años son monográficos con una temática de gran interés profesional. También, nuestra asociación realiza traducciones de documentos, elabora informes y difunde otras publicaciones como Archivos²⁸, con gran repercusión internacional en la profesión.

Vocalías que se han creado en los últimos tiempos y que es también de gran importancia es la Vocalía de Patrimonio Documental y Bibliográfico que busca la defensa de la conservación de los documentos, reivindicar el papel de los profesionales en la preservación del legado cultural y científico del país, y preservar la información digital para las futuras generaciones.

Una de las vocalías recientes que muestra el interés de SEDIC por avanzar cara el futuro es la vocalía de financiación y patrocinio que tiene como objetivo lograr la sostenibilidad económica de la asociación y se responsabiliza de la búsqueda de recursos para la realización de todo tipo de proyectos alineados con los intereses de los profesionales representados.

SEDIC en su apuesta por la innovación, participó en la creación de grupos de trabajo de temáticas que fueron importantes como el “Grupo de Trabajo de Gestión Electrónica de Documentos”. Este grupo tenía entre sus objetivos: servir como punto de encuentro a todos los profesionales, docentes, estudiosos e interesados en estas tecnologías, elaborando un directorio con todas las personas interesadas; elaborar un informe del estado del arte en la gestión electrónica de documentos, imaging y workflow en el mercado español; elaborar un listado de recursos de información: asociaciones, bibliografías, enlaces a websites, etc.; elaborar pequeños informes técnicos que posibiliten la comprensión de la tecnología GED, Imaging y workflow; publicar artículos en la Web de SEDIC y otras publicaciones; difundir, mediante cursos y seminarios, las técnicas, metodologías y recursos necesarios para una correcta comprensión del tema entre los profesionales del sector; difundir, mediante visitas y demostraciones concertadas con fabricantes de soluciones GED, las herramientas que se aplican, así como las innovaciones y tendencias en este capítulo²⁹. Debido a su gran repercusión en el ámbito digital, el documento electrónico y su gestión actual a través de la administración electrónica se está recuperando a través de un grupo de trabajo en el que se colabora con el socio, además de con los miembros de la Junta.

En los años 90, se impulsaron grupos de trabajo de trabajo pioneros con múltiples actividades, resultados y repercusión en SEDIC, entre ellos estaban: el Grupo de Economía, el Grupo de Documentación de Ciencias de la Salud, el Grupo de Gestión de la Calidad, el Grupo de Documentación Económica y el de Formación. En el año 1999 se creó el de Gestión del Conocimiento, constituido tras el éxito de la participación que tuvieron las Jornadas celebradas en ese año. En el año 2002, este grupo coordinado por Paloma Portela Peñas, realizó múltiples actividades: Seminario-coloquio sobre Mapas del Conocimiento: Aplicaciones prácticas para centros de documentación con la colaboración de CINDOC; IV Jornadas de Gestión de la

²⁷ Se pueden consultar en: <https://edicionsedic.es/documentos/issue/archive>

²⁸ Se pueden consultar en: <https://www.archivosmagazine.org/en/home/>

²⁹ Sociedad Española de Documentación e Información Científica. Memoria de actividades, año 2002.

Información. Nuevos escenarios: contenidos, colaboración y aprendizaje; y comenzó la edición del Boletín del Grupo de Trabajo de Gestión del Conocimiento en formato electrónico³⁰.

Otro grupo innovador fue el de Círculo Z, coordinado por Miguel Jiménez Aleixandre y Alejandro Carrión Gútiez. El protocolo Z39.50 se convirtió a finales de los 90 y principios del siglo XXI en una norma fundamental en los sistemas de gestión de bibliotecas y en las bases de datos documentales. En España, también se implementó en los sistemas con la creación del grupo de trabajo “Círculo Z”, SEDIC trató de ayudar con la promoción de este protocolo y de sus posibilidades entre los profesionales del sector e intentar relacionar entre sí, de alguna forma, los diferentes trabajos³¹.

A principios de 1997, se formó el Grupo sobre Documentación Gráfica que agrupaba a profesionales con experiencia en el campo de los fondos documentales gráficos. Su principal objetivo era la creación de un foro de encuentro y discusión sobre temas relacionados con el mundo de la documentación fotográfica y audiovisual, desde la perspectiva del profesional documentalista. Este foro no pretendió ser únicamente un lugar de intercambio de ideas entre profesionales o estudiosos de este campo, sino una puerta abierta a la realización de distintas actividades³².

También, fue de gran importancia la creación de un Grupo de Documentación en Ciencias de la Salud. Dentro de los objetivos de este grupo estaba el mantenimiento de las “Jornadas de Información y Documentación en Ciencias de la Salud”, fomentar la formación continuada de los profesionales y realizar otras actividades tales como: mantener la comunicación con representantes de la Biblioteca Nacional de Ciencias de la Salud, así como, mantener el Catálogo Colectivo de Ciencias de la Salud de las 17 Comunidades Autónomas³³.

Desde el año 2001, el Grupo de trabajo sobre “Normalización para la Recuperación de Información en Internet”, señaló la importancia de la divulgación de las normas de Dublin Core y cualquier otra iniciativa relacionada con la normalización de la recuperación de información en Internet de interés para las bibliotecas y centros de documentación. Estaba coordinado por Luis Rodríguez Yunta.

En los últimos años SEDIC cuenta con la inestimable colaboración del “Grupo de Ética Profesional” que funciona desde el año 2011, con una gran continuidad en el tiempo con múltiples actividades³⁴, con una actividad muy destacable en la elaboración del Código Deontológico de SEDIC³⁵, cuya última versión ha sido publicada recientemente.

Por último, en la actualidad, el grupo de interés de “Ciencia de datos en bibliotecas y archivos”, está teniendo una importante repercusión, con eventos, noticias, formación, es un reflejo de los tiempos que corren en la profesión en relación con la evolución de la explotación de datos y el uso de la inteligencia artificial.

En el ámbito de la transformación digital y de la administración electrónica que se está produciendo en las administraciones, la gestión de la información digital por los profesionales de

³⁰ Sociedad Española de Documentación e Información Científica. Memoria de actividades, año 2002.

³¹ Sociedad Española de Documentación e Información Científica. Memoria de actividades, año 2002.

³² Sociedad Española de Documentación e Información Científica. Memoria de actividades, año 1998.

³³ Sociedad Española de Documentación e Información Científica. Memoria de actividades, año 1998.

³⁴ Sociedad Española de Documentación e Información Científica. Memoria de actividades, año 2011.

³⁵ Grupo de Trabajo de Ética Profesional. (2022). Código deontológico de SEDIC. Edición revisada y actualizada, Madrid, SEDIC. <https://www.sedic.es/codigo-deontologico-de-sedic-edicion-revisada-y-actualizada-2022/>

la información y de la documentación es clave, por ello, se ha puesto en marcha recientemente el Grupo de interés: Transformación digital y administración electrónica.



Figura 3: Página Web de SEDIC:
[SEDIC. Rediseñando lo que somos para renovar lo que hacemos](#)

Conclusiones

En sus 50 años de existencia, la actividad de SEDIC ha sido fruto del esfuerzo de muchos profesionales, tantos que nos resulta muy difícil hacer un listado. Estas personas no son un número, aunque en el registro de SEDIC llevemos un “número de cada socio”, y no han pasado desapercibidas, ya que trabajamos en documentar y continuar con su labor. Han tenido una gran repercusión en nuestra profesión que cada vez es más importante y más reconocida, gracias a ellos entendemos y seguimos creyendo que se debe evolucionar con los cambios sociales y tecnológicos, pero siempre protegiendo el carácter humanista y la ética en el ejercicio de nuestra profesión, a la par que transmitiendo valores a todo nuestro entorno profesional.

Estos profesionales son y han sido socios, parte de la Junta, o personas que han colaborado con SEDIC formando parte instituciones, de empresas, de otras asociaciones o de manera individual. Todo este capital humano forma parte de SEDIC y su memoria, y su peso histórico nos marca a la hora de llegar a la talla de nuestros predecesores, así como para crear un legado para nuestros sucesores.

Creemos que SEDIC es una organización que ha recogido y recoge ideas, personas, entidades y las integra para hacer mejorar la profesión, no rechaza la variedad de pensamientos, proposiciones, proyectos, o acciones. SEDIC nació con el espíritu de unir, integrar profesionales, incluso antes de que fueran integradas en otros ámbitos. SEDIC sigue uniendo, estableciendo

puentes en igualdad de condiciones de todos sus miembros, independientemente de su género, origen, edad, nivel profesional, o sector profesional, porque el principio de igualdad y paridad son los principios básicos para nuestra Sociedad y la defensa de la profesión su principal dedicación; por ello nuestro lema es “rediseñamos lo que somos para renovar lo que hacemos”.

Agradecimientos

Queremos agradecer a todos los socios, a todos los miembros de la Junta, a los colaboradores permanentes, a los docentes, a las instituciones públicas y privadas, a las empresas, a las asociaciones, así como a los patrocinadores y a todos aquellos que se han formado y han participado en nuestras actividades siendo o no socios, la confianza puesta en SEDIC. Todos contribuyen y han contribuido con SEDIC para que permanezca en el tiempo y pueda seguir dando guerra por 50 años más.

Referencias

- Abadal Falgueras, Ernest. (1994). La documentación en España. Madrid, CINDOC (CSIC) FESABID.
- Bravo Pijoan, Joan; Rey Guerrero, Alfredo de (coords.) (1984). Primeras Jornadas Españolas de Documentación Automatizada: 20-21 noviembre 1984. Consejo Superior de Investigaciones Científicas, CSIC, Instituto de Información y Documentación en Ciencia y Tecnología (ICYT).
- Becerril, Virginia, Butera, María Jesús, Escudero Galán, Nuria, Igualador, Julio, Prieto Castro, Elisa, Rodríguez Yunta, Luisa. (2007). “Experiencia con el blog colectivo de SEDIC”. El profesional de la información, ISSN-e 1699-2407, ISSN 1386-6710, Vol. 16, N° 2, págs. 134-137. <https://digital.csic.es/bitstream/10261/43011/R-20.pdf>
- Currás Puente, Emilia. (1992). “Glorias y miserias de los primeros años de SEDIC”. Documentación de las ciencias de la información, N° 15, págs. 131-148. <https://revistas.ucm.es/index.php/DCIN/article/download/DCIN9292110131A/20208/0>
- Grupo Activa. SEDIC. (2002). Situación laboral y desarrollo profesional de los socios de SEDIC: resultados de la encuesta realizada en el 2001. Madrid.
- Grupo de Trabajo de Ética Profesional. SEDIC (2022). Código deontológico de SEDIC. Edición revisada y actualizada, Madrid, SEDIC. <https://www.sedic.es/codigo-deontologico-de-sedic-edicion-revisada-y-actualizada-2022/>
- Moreno García, Pilar, Altuna Estibar, Belén, Román Román, Adelaida, Aljaro Martínez, Josefina; Van Neygen, Veerle Minner. (1996). “El proyecto de certificación de la SEDIC”. Sistemas de información. Balance de 12 años de jornadas y perspectivas de futuro: actas. Universidad de Murcia, Servicio de Publicaciones.

- Rodríguez Yunta, Luis; Tejada Artigas, Carlos. (2003). Directorio Español de Software para la Gestión Bibliotecaria, Documental y de Contenidos, CSIC. Centro de Información y Documentación Científica (CINDOC).
- San José Montano, Blanca; Morales Sanabria, Carmen; Villapalos Pardiñas, Víctor. (1999). Las Jornadas de Gestión de la Información de SEDIC, veinte años de inspiración para los profesionales. *Desiderata*, ISSN-e 2445-0650, N.º 10 (Ejemplar dedicado a: Enero-Febrero-Marzo), SEDIC, págs. 54-59. <https://dialnet.unirioja.es/descarga/articulo/6749215.pdf>
- Sociedad Española de Documentación e Información Científica. (2010-2024). Clip de SEDIC. *Revista de la Sociedad Española de Documentación e Información Científica*, Madrid. <https://edicionsedic.es/clip>
- Sociedad Española de Documentación e Información Científica (1997-2023). *Memorias de actividades*. Madrid. <https://intranetsedic.online/#/public/inicio>
- Sociedad Española de Documentación e Información Científica. (1977). “Asamblea constituyente de la Sociedad Española de Documentación e Información Científica”. *Revista española de documentación científica*, Vol. 1, N.º. 1, págs. 97-100.
- Sutter, Éric. (1996). “De la théorie à l'action: la gestion de la qualité dans les bibliothèques et les centres de documentation” (Séminaire SEDIC, Madrid, 29-30 janvier 1996). *Information, données & documents*, Vol. 33, N.º. 1, págs. 28-29.
- Tejada Artigas, Carlos, Rodríguez Yunta, Luis. (2007). Situación laboral y desarrollo profesional de los socios de SEDIC: la encuesta 2006. Sociedad Española de Documentación e Información Científica, SEDIC.

Sobre las autoras



MARÍA DEL ROSARIO LOPAZ PÉREZ

Presidenta de SEDIC. Licenciada en Ciencias Políticas y Sociología por la UNED y en Geografía e Historia por la Universidad de Salamanca. Magíster Artis en Administración Pública por el Instituto Universitario Ortega y Gasset. Documentalista Especializada por la Universidad Complutense de Madrid. Ha trabajado más de quince años como Técnico Archivera en la Sociedad Estatal de Participaciones Industriales (SEPI) y dos años como Técnico Documentalista en la Biblioteca del Banco de España. En la actualidad es consultora en archivos, gestión documental y transparencia e imparte cursos sobre gestión de archivos, normas de descripción archivística, gestión estratégica y tratamiento documental en archivos de empresa.

- **LinkedIn:** <https://www.linkedin.com/in/rosario-l%C3%B3paz-p%C3%A1rez-3aa75037/?originalSubdomain=es>



ANA NASEIRO RAMUDO

Vicepresidenta de SEDIC. Facultativa de Archivos del Estado y Doctora en Patrimonio y Documentación Histórica, Artística y Cultural. Ha realizado diversos estudios e investigaciones sobre archivos e historia. Trabajó en varios archivos, entre los cuales están el Archivo General de la Administración, y el Archivo de la Oficina Española de Patentes y Marcas. Actualmente trabaja como jefa de Servicio de Nuevos Procesos Administrativos y Administración Electrónica en la Universidad de Alcalá.

- **LinkedIn:** <https://www.linkedin.com/in/ana-naseiro-ramudo-8867b676>